# 战时大学校园中的国民党: 以西南联大为中心

#### 王奇生

抗战时期、中国国民党在大学普设党部、将党的组织触角全 面深入高等教育界。与此同时、中国共产党也在高校里建立了自 己的地下组织。战时大学校园遂成为国共两党进行组织较量的一 个重要舞台。数十年来,学术界对中共领导的学生运动史,已有 相当细致的研究;相对而言,对执政的国民党在大学校园的组织 活动情形、则缺乏深入翔实的探讨、甚至基本史实和大致轮廓也 模糊不清。以西南联大为例,在已出的数本校史(包括北大、 清华、南开)著作①中、对于中共领导的爱国民主运动、均有专 章详述, 而对国民党与三青团在该校的组织活动, 大都语焉不 详, 日或误述。过度的凸显与遮蔽, 难免给人留下错误的印象和 认知,以为大学校园是中共组织独自驰骋的舞台,而国民党则一 味依靠军警特务实施武力镇压。其实,战时国共两党在大学校园 中的斗争,多数情况下是"以组织对组织"的"文斗"。当组织 较量不得力时,国民党才转而动用武力。以往对战时知识界与国

① 参见西南联合大学北京校友会编《国立西南联合大学校史》,北京大学出版 社, 1996; 萧超然等编著《北京大学校史》(增订本), 北京大学出版社, 1988;清华大学校史编写组编著《清华大学校史稿》,中华书局,1981;南 开大学校史编写组编《南开大学校史》,南开大学出版社,1989。

民党关系的描述,偏重张扬战争后期少数倾向激进的大学教授和部分自由主义学者与执政当局之间的紧张和对立,有意无意地漠视和遮蔽了另外相当一部分与执政当局亲近合作的知识精英之心态与作为。直到最近,才有杨奎松、王晴佳等学者开始关注,成为一个大学校园内的斗争,并不仅仅是国共两大政党之间的较量,为有时代的不同派系亦以此为舞台展开角逐。学界分化的背后,尚有国民党派系纷争的因素潜存。此种分化与纷争甚至延续和影响了战后部分英美派学人与执政党的离心离德。抗战前后政治与学术互动之考察,若仅从国共相争立论,实难得真相之全貌。

本文在杨、王等学者既有研究的基础上,进一步考察战时知识界/教育界与执政党不同派系之间的复杂关系,侧重探讨国民党在大学校园中的组织活动情形。限于篇幅与资料,本文主要以国民党西南联大区党部为中心,兼及武汉大学、中山大学、西北大学等校党务。所用资料大部来自台北"中央研究院"近代史研究所档案馆所藏朱家骅档案。朱家骅(1893~1963)于1938年国民党临时全国代表大会后出任中央党部秘书长兼中央调查统计局局长;三青团成立初期,一度兼任代理书记长;1939年11月至1944年5月任国民党中央组织部长,1944年11月转任教育部长。将党务带进校园是朱家骅主持国民党中央组织工作时的一项重要举措。朱家骅档案中藏有一大批战时大学党务档案,其中西南联大党、团负责人姚从吾与朱家骅之间数十封来往信函尤足珍贵。这些信函相当细致地呈现了战时西南联大国民党党务的运作情形。本文即以此为基础,兼及台北国民党党史馆和南京第二历史档案馆的相关文献,通过西南联大这一个案,"再观"和展

① 参见杨奎松 〈国民党在处理昆明学潮问题上的分歧〉, 〈近代史研究〉2004 年第5期; 王晴佳 〈学潮与教授: 抗战前后政治与学术互动的一个考察〉, 〈历史研究〉2005 年第4期。

示战时国民党在大学校园中的组织实态。至于三青团在联大的组 织活动,本文仅兼带论及,其详细情形留待另文探讨。

## 一 大学党部的筹设

国民党的组织触角伸入大学校园,最早可追溯到 1920 年代 国民革命时期。当时,在苏俄与中共的影响和推动下,国民党在 青年学生中大力发展组织、吸纳党员。中央专门设立青年部、在 部分大学和中学建立基层组织。"学生入党"一度成为时髦话 题。① 当时激进的青年学生对国民党的党化教育非但不反感,且 以能接受党化教育和加入国民党为荣。

北伐胜利后、国民党由革命党转变为执政党。路线政策亦相 应改弦更张。国民党中央青年部与农民部、工人部、商民部、妇 女部一起被取消。与此同时,国民党对青年学生参与政治的态 度、渐由支持转向反对;对青年学生之加入国民党,亦由鼓励转 为限制。战前国民党基本上没有在学校建立基层党组织。全国大 学和专科学校中,可能只有国民党中央政治学校因其党校性质而 设有区党部。一般院校未见设立。战前大学师生加入国民党者为 数不多。

国民党在大学普设党部、是抗战时期的事。1939年3月14 日, 蒋介石电令教育部长陈立夫: "全国各级学校有党籍之教职 员, 应设法管理, 以考察并指导其行动与生活。" 蒋并要求教育 部和各省教育厅指定专人负责。陈立夫禀告蒋,国民党中央组织 部自1938年底即已着手在中央大学等8所高校中筹设党部。②

① 参见吕芳上《从学生运动到运动学生》,台北、中研院近史所专刊,1994, 第 247 ~ 281 页。

② 李云汉主编、林养志编辑《中国國民党党务发展史料:组织工作》(下), 台北,中国国民党党史会,1993,第11~12页。

当时舆论认为,大学党部的筹设,主要缘于 CC 系向教育界扩张其势力地盘的考量。蒋介石欲加强对全国各级学校中国民党籍教职员之组织管理,与 CC 系向教育界扩张势力的意图不谋而合。战前国民党党机器一直掌控在以陈果夫、陈立夫兄弟为首的 CC 系之手。1938 年 1 月,陈立夫出任教育部长。在当时人们的揣测中,CC 系势必趁此机会向教育界渗透。

另一方面,抗战初期新成立的三民主义青年团积极在大中学校建立基层组织,亦刺激了 CC 系与之争夺地盘。CC 系与复兴社(此处泛指包括复兴社与力行社在内的金字塔形组织) 两大集团在战前即已展开过恶性的组织竞争。筹组三青团时,蒋介石将组织重任交付给了原复兴社成员,仅分配 CC 系在团内扮演适度调节的角色。由于复兴社势力实际主控了三青团,战前 CC 系与复兴社之间的派系宿怨,又延续为战时党团之间的对峙和竞争。① 教育界自然成为双方竞逐的重要场域。

党、团组织在西南联大的筹建,几乎是同时进行的。1939年7月,教育部长陈立夫与国民党中央组织部长张厉生 (CC系干将)联名致函西南联大三常委之一、北大校长蒋梦麟,要求在西南联大建立国民党直属区党部。与此同时,西南联大历史系教授姚从吾<sup>②</sup>被三青团中央任命为西南联大三青团直属分团主任

① 参见王良卿 (三民主义青年团与中国国民党关系研究), 台北,近代中国出版社,1998。

② 姚从吾 (1894~1970), 1920 年毕业于北京大学文科史学门, 继人北大文科研究 所国学门为研究生; 1922 年 12 月赴德国留学, 1934 年夏返国受聘为北大历史系 教授; 抗战爆发后, 随校南迁, 任西南联大历史系教授; 1939 年 7 月, 任西南联大三青团直属分团筹备主任, 负责组建该校三青团组织; 1941 年 12 月, 任国民党西南联大直属区党部书记; 1944 年 1 月, 西南联大区党部改选, 连任区党部书记; 1946 年春, 随北大返回北平, 任历史系教授兼系主任; 1947 年 7 月, 任河南大学校长; 1949 年去台湾, 1958 年当选为中研院院士。见《直属西南联大区党部人事组织动态报告》, 台北, 中国国民党党史馆藏, 卷号: 会 5.3—225.12; 徐友春主编《民国人物大辞典》, 河北人民出版社, 1991, 第 634~635 页。

干事,负责组建该校三青团组织。

国民党中央组织部最初规定,大学区党部由教职员党员与学 生党员共同组织<sup>①</sup>。陈立夫和张厉生在致蒋梦麟函中,亦请蒋推 荐教职员党员 2 人、学生党员 1 人为西南联大区党部筹备员、负 责西南联大区党部的筹备工作。对此,蒋梦麟表示担忧:"从前 经验,校中党部不分员生。学生人数多,教职员人数少,几无发 言余地, 遑云指导? 其弊则党内分派, 抢权打架, 骗中央津贴, 诸奇百怪,直以党乱校。"为免蹈前辙,蒋梦麟主张大学党部的 重心、必须放在教师身上。学生党员因学力经验不足,若无指 导,则如无缰之马,必须置于教师党员的指导之下。他向陈、张 建议:大学"区党部由教职员组织,学生则组织区分部,是则 区党部直接受命令于中央,区分部则受命令于区党部,条理一 贯,指挥如意矣。待组织全健后,再加入学生代表,方不至于闹 向来之幼稚病。"②

实际上, 蒋梦麟的担心, 并不全在教师党员与学生党员之间 难以协调。他更为担心的是,由 CC 系主控的国民党党部,与由 复兴社主控的三青团之间,在同一个校园中将如何共处。他将陈 立夫与张厉生要求他在联大建立国民党区党部的消息,告诉了负 责筹备西南联大三青团分部的姚从吾,并提醒姚说:"此事仍为 两根线,一由二陈主持,一由黄埔主持(复兴社与黄埔系之间 有历史渊源和人事传承关系,外间常将二者视为一体——引 注)。此事合之则两美,离之则两伤。"③

一般认为,战时国民党在高校里建立党部,是为了抑制中共

① 《关于各校区党部之筹设》, 台北, 中国国民党党史馆藏, 卷号: 特3-

② 《蒋梦麟复陈立夫、张厉生函》(1939年7月15日),台北、中研院近史所 档案馆藏、朱家骅档,学校党务卷、卷号:95-(1)。下引各函、凡未标 注出处者、均同此。

③ 《姚从吾致朱家骅函》(1939年7月16日、17日)。

扩张势力 $^{\oplus}$ 。这一说法在间接的意义上可以成立。不过,在最初 筹设大学党部时,国民党党内派系的组织竞争,实为更直接的动 因。

## 二 教师入党,学生入团

姚从吾早年毕业于北京大学并留学德国,1934年返国受聘为北大历史系教授,抗战爆发后,随西南联大内迁。姚因与朱家骅有前后留德以及在北大求学、任教等"学缘"关系而深得朱家骅的信任。姚与朱同岁,但姚对朱执弟子礼,敬重有加。当朱家骅代理三青团书记长(1938年7月至1939年8月)时,姚被任命为联大三青团筹备主任。

姚从吾在筹备联大三青团之初,就建议朱家骅:教职员与学生应分别组织党部与团部。姚从吾认为,学生与教职员,年龄不同,地位不同,心理与见解亦各别。教授利害观念太重,不易组织,加之身家牵累,活气已竭;而青年学生,则英俊济济,思想活泼。因此他建议学校的政治组织应以学生为中心。教职员因"保守落后"只宜加入国民党,青年团则专吸收"思想进步"的学生;学校党部只可作为学校团部的辅佐和陪衬,不能妨害学生青年团的进行。②

姚从吾重学生、轻教师,与前述蒋梦麟之重教师、轻学生的看法适相反。姚、蒋虽然都认为师生不宜混合编组,但两人的出发点大不同:在蒋看来,学生学力经验不足,好冲动,若无教师指导约束,则如无缰野马,故建议将学生党员置于教师党员的直接指导下,而不宜以"党内同志"的关系平起平坐。而姚从吾则

① 胡国台: 《抗战期间国共两党在高校里的斗争》, 载 (国外中国近代史研究) 第19辑, 中国社会科学出版社, 1992。

② 《姚从吾致朱家骅函》(1939年7月16日、17日)。

认为教师老成保守,"大半"志在利禄,不宜吸纳到国民党体制中 来,但他又替国民党担心:如果听任那些利害观念重的教职员徘 徊于党国体制之外,又难免"别有怀抱"。姚从吾将希望寄托在青 年学生身上。不过他也看到了青年学生情感胜于理智的一面,主 张学生只许人团,不许人党;教师则只许人党,不许人团。

1939年11月, 国民党中央常会第133次会议通过《党与团 之关系及其实施办法》,其中规定:各级学校党部仅以教职员为 对象,不得征收学生为党员;学生中之党员悉数介绍加入三民主 义青年团;"在校学生,年龄虽满25岁,仍应入团;其已入党 者,由中央党部令其加入团部,其党籍自仍保留。"① 1940 年 11 月,国民党中央常会第163次会议又通过《确定党与团之关系 办法》, 再次重申各级学校党部不得征求学生人党, 并划分党与 团的活动范围,党的活动范围注重社会,团的活动范围注重青年 学生②。这样一来,从制度上明确划分了国民党与三青团在学校 的组织发展对象和范围.改变了先前教师党员与学生党员混合编 组学校党部的规定,与姚从吾的教师入党、学生入团之主张大致 吻合。

战时各大学是否严格遵循了国民党中央有关教职员与学生分 别入党、入团的规定呢?

由于缺乏全面、完整的统计资料、我们无法得知战时各大学 党部党员构成的整体状况。据已掌握的数所大学区党部的相关数 据显示,有的大学在吸收教职员入党的同时,仍然吸收学生人 党。如西北大学区党部即发展了大量学生党员, 只是在划编区分 部时,教职员党员与学生党员分别编组<sup>3</sup>。另据中山大学区党部

① 《姚从吾致朱家骅函》(1939年12月28日)。

② 《确定党与团之关系办法》,载《中央党务公报》第3卷第11期,1941年5

③ 《指示直属西北大学区党部工作》,载《中央党务公报》第3卷第1期, 1941年1月10日。

1943 年 6 月的党务报告,该校有党员 1200 多人<sup>①</sup>,党员人数为全国大学之冠,其中多数是学生<sup>②</sup>;而且区党部的职位亦全为学生把持,以至激起部分教职员党员的不满<sup>③</sup>。

国立中正大学则声称遵守中央有关规定,"本区征求党员,仅以教职员为对象。""凡学生中党员年龄未满 25 岁者,一律加入三民主义青年团,拨归本校分团部暂行保留党籍。"④ 武汉大学区党部最初是将教师党员与学生党员合编,后遵循国民党中央的规定,将教职员与学生分开组织:学生有三青团,教职员有党部;党部工作注重教职员,而以学生为辅⑤。

西南联大的情形与中正大学、武汉大学相似。党员以教职员为主。教职员党员中,又以教授为主。1944年1月西南联大区党部召开党员大会,出席党员79人,请假6人,合计85人,其中教授42人,教员、教官、助教、研究生共25人,职员14人,学生4人<sup>⑥</sup>。教授党员近占半数。据姚从吾写给朱家骅的报告,此时西南联大教师党员(不含职员与学生党员)合计实有150余人<sup>⑦</sup>。

① 《任国荣致朱家骅函》(1943年6月20日),朱家骅档,学校党务卷,卷号: 95—(5)。

② (中国国民党直属国立中山大学区党部三十一年度工作大纲), 国民党中央组织部档,中国第二历史档案馆藏,卷号:717(4)—1065。

③ (国立中山大学党员代表致重庆中央党部组织部长电)(1944年7月10日), 国民党中央组织部档,中国第二历史档案馆藏,卷号:717(4)—1065。

④ 〈中国国民党直属国立中正大学区党部三十年度工作总报告〉、〈中国国民党直属国立中正大学区党部三十一年工作实施进度表〉、国民党中央组织部档、中国第二历史档案馆藏、卷号:717(4)~1063。

⑤ (武汉大学区党部书记杨端六呈报本部去年下半年工作情形及今后工作计划由)(1941年1月),国民党中央组织部档,中国第二历史档案馆藏,卷号:717(4)~1077;《杨端六致朱家骅函》(1942年3月11日),朱家骅档,学校党务卷,卷号:94—(12)。

⑥ (中央直屬国立西南联合大学区党部第三次党员大会 (会议记录)》 (1944年1月7日). 朱家骅档,学校党务卷,卷号:95—(1)。

⑦ 《姚从吾致朱家骅函》(1944年2月12日)。

而是年西南联大教师总数为 371 人 (兼任除外),其中教授 155 人<sup>①</sup>。由此推断,西南联大教师大约 40% 加入了国民党<sup>②</sup>。其中教授加入国民党的比例可能接近 50%。在号称战时"民主堡垒"的西南联大,这一比例实可惊人。

## 三 教授的入党情境

半数教授加入了国民党。这一事实,足以提示我们有必要重新检讨西南联大知识分子与执政当局之间的复杂关系。至少意味着,联大教授是一个多元分化的群体,其中既有闻一多那样的"民主斗士",亦有姚从吾这样的"坚贞党员"。仅就人数而论,后者实际超过了前者。但无论前者还是后者,均是战时大学教授日趋政治化的重要表征。

西南联大的国民党籍教授,除少数在战前即已加入者外,多数是在联大时期新加入的。也有的是早期加入过国民党,后因长期不与国民党发生组织关系,实已无形脱党,战时又重新填表加入。联大教授加入国民党的情形比较复杂,不能对他们的入党动机一概而论。

率先加人国民党的,是担任学校及院系行政职务的一批教授。当陈立夫、张厉生要求蒋梦麟在西南联大建立国民党直属区党部后,蒋梦麟立即拟具计划:"第一步先介绍联大之各长之未入党者入党;第二步介绍北大清华南开各校原来之各长入党;第三步联大各系主任及三校原来之各系主任。如是则三校之健全主

① (三十三学年度第一学期国立西南联合大学教员数报告简表》,北京大学等编(国立西南联合大学史料)(四),云南教育出版社,1998,第379页。

② 姚从吾在 1944 年 2 月 12 日给朱家骅的一封信中谈到,联大教师党员(不含职员)约占教师总数的 1/4。这一估计可能是姚对当时联大教师总数了解不确所致。

要分子,大部分为党员,则以后推行党务,如顺水推舟矣。"① 1939 年 7 月 23 日, 蒋梦麟召集北大、清华、南开三校院处以上 教授举行茶会,宣布"凡在联大及三校负责人,其未加入国民 党者, 均先行加入"<sup>②</sup>。会后不久, 冯友兰等十余位担任行政职 务的教授即首先加入。冯友兰在1924年冬曾一度加入过国民党, 但人党后对参加实际革命活动缺乏兴趣和热情,到 1926 年便自 行脱党。此次在联大重新入党,据冯友兰晚年的回忆,是重庆教 育部有命令,大学院长以上的人都必须是国民党党员③。事实 上, 重庆教育部的命令并非强制, 也并非所有院系负责人都加人 了国民党。法商学院院长陈序经拒绝人党后,其职位并未受到影 响。另如浙江大学校长竺可桢多次拒绝加入国民党④,亦未影响 其职位。当时的实际情形是,联大各院系负责人对国民党的入党 激请、多数采取了合作而非对抗的态度。冯友兰当时虽然没有加 人国民党的积极意愿,而且此前曾以学术与政治须分途为由,谢 绝了朱家骅要他为三青团向青年作号召的请求⑤。但他并没有拒 绝蒋梦麟送来的国民党党证。这种合作而非对抗的态度,大体代 表了战时相当一部分知识分子在"团结御侮"的大背景下对执 掌政权的国民党之真实心态。尤其是抗战初期,多数知识界精英

① 《蒋梦麟复陈立夫、张厉生函》(1939年7月15日)。

② 清华大学校史编写组编著《清华大学校史稿》,中华书局,1981,第296~297页;蔡仲德著《冯友兰先生年谱长编》,河南人民出版社,2000,第239页。

③ 冯友兰著、蔡仲德编《我的学术之路——冯友兰自传》、江苏文艺出版社、 2000、第111页。

④ 竺可桢自1936年4月至1949年4月,一直担任浙江大学校长。在任期间,曾于1938年5月和1939年3月两次拒绝加人国民党,但1943年4月出席三青团第一次全国代表大会时,因被选为三青团中央监察委员,无奈之中加人了三青团;1944年8月才正式加入国民党,而此前全国大学校长中,只有他一人非国民党员。见《竺可桢日记》,人民出版社,1984,第1册,第234、316页;第2册,第673、680、775页。

⑤ 蔡仲德著 (冯友兰先生年谱长编), 第244页。

将抗战胜利的希望寄托于国民党,加入国民党,在某种意义上也 表示自己与执政当局共渡艰难一致对外的决心。即使如竺可桢那 样"对人党事极不热心",并对国民党的一些作为不愿苟同的 人,亦表示"对国民党并不反对"①。另据朱自清 1943 年 5 月 9 日日记载,罗常培给闻一多一份入党申请书,拉闻入党。闻有些 动心,邀朱自清一同参加。朱以"未受到邀请"为由婉拒。受 朱的影响,闻才打消了入党的念头。② 据此观之,后来以"民主 斗士"著称的闻一多,直到此际,对国民党尚无明显敌对情绪。 若非朱自清劝阻,闻也许就加入了国民党。

除院系负责人外,有部分教授是因为私人情谊、或主动或被 动地成为国民党体制中的一员。1939年11月,朱家骅接替CC 系干将张厉生担任国民党中央组织部长。在此之前,蒋介石一直 将党务交付给二陈(果夫、立夫)为首的CC系掌控。CC系对 党务资源的长期垄断,导致不少人因厌恶其派阀作风而不愿加入 国民党。与陈立夫、张厉生等纯粹的"党官"有所不同、朱家 骅可以称得上是一个政学两栖人物。留学德国的学历背景, 北京 大学教授、中山大学副校长、中央大学校长等任职经历,以及中 英庚款董事会董事长、中央研究院总干事等显赫头衔及其所掌控 的丰富的学术资源、使朱家骅在知识界具有深厚的人脉基础。正 是与学界人物之千丝万缕的联系、朱家骅在出任国民党中央组织 部长后,有意要将党务带进校园。在其直接笼络或间接影响下, 相当一批知识精英相继加入国民党。在此之前,很多知识界人士 对CC系控制的国民党敬而远之。而朱家骅接掌国民党组织大权 后,很快成为执政党联络和亲近知识界的一个重要桥梁。

姚从吾原本是一个埋首书斋的纯粹学者。当朱家骅推荐其担 任联大三青团负责人时,他列举多种理由表示"恳辞"。后得知

① 《竺可桢日记》第2册,第768页。

② 朱乔森编《朱自清全集》第10卷,江苏教育出版社,1997,第240页。

此事已由蒋介石批准发表,并出于对朱家骅这位师长的尊重,姚 勉为其难地接受了。朱家骅转任国民党中央组织部长后,姚也随 之担任联大区党部书记。在此期间,姚逐渐对政治产生了"不 感兴趣"的兴趣,并由一名"纯粹的"学者逐渐转化为一名忠 贞的国民党党员。姚担任联大区党部书记期间,又介绍身边的一 批同事、朋友相继加人了国民党。罗常培、贺麟、雷海宗、华罗 庚等人均是在姚从吾的动员和怂恿下,通过朱家骅亲自介绍加人 的。姚向朱家骅坦承,在西南联大国民党组织发展过程中,私人 情谊远胜过组织关系。姚从吾推荐给朱家骅的人,大多与朱家骅 有一定的学缘关系,或留学德国,或北大出身,或中研院同事 等。在近代中国知识界,相同或不同的留学背景,常常是影响他 们相互聚合或疏离的重要因素。显然因为朱家骅的关系,西南联 大留德出身的教授、大部被介绍加入了国民党。被介绍者中,有 的对人党比较积极,有的虽不大情愿,但碍于朋友"面子"不 便拒绝而勉强加入。如史学系主任雷海宗,与姚相交其密。姚对 其反复游说, 雷仍有些犹疑。姚请朱家骅亲自出面邀雷入党, 雷 碍于情面方表示允可。①

联大教授中,考量个人政治前途而加入者亦不乏人。姚从吾在私下里一再批评联大教授"大半"志在利禄,"利害观念太重"。他致信朱家骅说:联大教授"大抵学有专长,各有独见,均愿与政府及党国中枢要人私人发生关系,以言党务,则均事规避,故党务工作推行实难。"②之所以如此,与国民党的组织体制大有关系。国民党虽然号称"以党治国",但在人事任用和晋升时,党籍有无,实无关宏旨。对谋职谋位者而言,关键是有无奥援,有无私人背景。战时国民党发展党员,有几种不同途径:

① (姚从吾、王信忠致朱家骅函) (1942年11月); (朱家骅致雷海宗函) (1942年11月28日); (雷海宗复朱家骅函) (1942年12月31日)。

② 《姚从吾致朱家骅函》(1942年2月10日)。

一是通过基层区分部介绍、吸收。这是正途。二是集体人党。军 队士兵人党大多采取这一方式。三是由国民党中央委员、中央组 织部与各省市党部直接征求、特许人党。这一种方式主要面向知 识精英和各界名流。通过朱家骅介绍特许人党,一则可以体现自 己的特殊身份,二则可以藉机与介绍人建立私人交情。联大教授 中那些想与"党国中枢要人"发生私人关系的人,亦希望藉由 朱家骅介绍入党而与朱建立私谊,对国民党的"公"组织并无 多大兴趣。为了迎合这种心理,姚从吾在介绍教授入党时,经常 转请朱家骅亲自写信邀请:每当有党员教授赴重庆时,姚会函请 朱家骅亲自接见他们,以示笼络。此种情形不止在联大,在其他 大学也同样存在。如中山大学区党部书记任国荣在给朱家骅的信 中写道:"区党部之执行委员会已无形解散,本可从新选举,但 一般心理、皆极愿与钧长发生直接关系。故鄙见以为不如仍由中 央选派。"① 任国荣所称的"一般心理"值得注意:大学区党部 委员不愿自下而上地由党员选举产生,而极愿由中央自上而下地 选派。所谓"中央选派"者,实际上由朱家骅选派。被选派者 即多因此而与朱氏个人结缘,或进而成为"朱派"中的一员。 朱家骅本人显然也乐意利用此种"一般心理",以网罗人马,壮 大自己的派系势力。就派系属性论、朱家骅原本与 CC 系较为亲 近。但自其接掌中央组织部长后,开始自组班底,另树一帜。由 于朱家骅在学界政界均有相当的地位与历史基础, 自立门户后, 很快成长为战时一大新生派系,并逐渐与 CC 系形成分庭抗礼之 势。

联大教授中,还有一批主动申请加入者。在这方面,理工科 教授尤多,如张文裕 (物理)、孟昭英 (无线电)、范绪筠 (无 线电)、赵九章(气象)、苏国桢(化工)、王德荣(航空工

① 《任国荣致朱家骅函》(1944年1月20日),朱家骅档,学校党务卷,卷号:  $95-(5)_{0}$ 

程)、闵嗣鹤(数学)、施惠同(数学)、叶楷(电机工程)、马大猷(电机工程)、李庆海(土木工程)、叶日葵、郑师拙等。他们之人党,多是华罗庚引介的。据华罗庚自述,他在北伐时期(1926)加入过国民党。北伐后,他因没有参加登记而自动脱党。1942年12月,华由朱家骅介绍重新人党。①华罗庚人党后,其理科同事多人亦相率要求人党。华罗庚将他们一一引荐给朱家骅。②华罗庚还致函朱家骅,主动请求赴重庆中央训练团受训。受训期间,他还专门就党团问题与党国要政,向朱家骅进言献策。据姚从吾称,华在人党之前,曾上书蒋介石,"条陈青年问题,颇蒙奖许"③。1945年5月,国民党召开第六次全国代表大会。大会选举新一届中央委员时,朱家骅签呈总裁蒋介石,将华罗庚列为中央委员候选人。华罗庚虽然最终未能当选,但对朱家骅"感深铭腑,莫可言宣"④。

华罗庚的情形在联大理工科教授中具有一定的代表性。他们 并非完全沉潜书斋,不问政事。至少在抗战时期,他们中不少人 对国民党实际抱有相当的同情和支持。

# 四 联大区党部的组织运作

如果说,大学党部的最初筹设,在相当程度上缘于 CC 系向教育界扩张势力的考虑,那么,自朱家骅接掌组织部后,学校党务乃正式成为战时国民党组织建设的重要一环,而统制教师和学

① 《华罗庚致朱家骅函》 (1942 年 12 月 19 日), 朱家骅档, 人才人事卷,卷号: 459—(2)。

② 《华罗庚致朱家骅函》(1943年2月21日、3月4日、10月12日、1944年1月8日),朱家骅档,人才人事卷,卷号:459—(2)。

③ 《姚从吾致朱家骅函》(1942年11月28日)。

④ 〈华罗庚致朱家骅函〉(1945年6月26日),朱家骅档,人才人事卷,卷号:459—(2)。

生的思想信仰与组织纪律,也顺理成章地成为学校党务的主要目 标。朱家骅认为,党不是一个孤立的集团、党必须社会化、尤其 要和教育界、文化界沟通,因为中国的社会结构仍然是士人社会 而不是工业社会, 党若和文化教育界脱节, 则这个党将完全没有 社会基础。因此,他主张党要开门,让教育界的人进来;同时也 要使大学开门,让党的力量进去,从而使党教趋于一致。①

依据 1938 年 12 月国民党中央常会第 106 次会议通过的《筹 设各专科以上学校及国立中学直属区党部组织办法》, 凡各专科 以上学校及国立中学应按照情形,分别设置直属区党部;一般情 况下,国立、私立专科以上学校区党部直属中央党部;省立专科 以上学校及国立中学区党部直属所在地之省市党部②。战时各大 学党部的筹建, 多在 1939 年下半年至 1940 年上半年之间。西南 联大直属区党部的筹备和成立情形,以往相关论著之记载大多不 确。实际情形是: 1939 年 10 月, 国民党第五届中常会第 132 次 会议议决设立西南联大直属区党部,任命钱端升、周炳琳、查良 钊三位教授为联大区党部筹备员。联大区党部的筹备工作、开始 于 1940 年初。③ 联大区党部在筹备期间,除了发展一批新党员 外, 党务活动甚少。经过了大约一年半的筹备, 联大国民党于 1941年7月23日召开全校党员大会、选举产生第一届执监委 员, 宣告区党部正式成立。周炳琳、姚从吾、钱端升、田培林、 冯友兰、春良钊、王信忠等7人为执行委员,杨西昆、黄钰生为 候补执行委员, 蒋梦麟为监察委员, 梅贻琦为候补监察委员。联 大区党部正式成立后,正值暑假,加之敌机空袭,新当选的执监

① 甘家馨:《给国民党带来新观念新作风的朱先生》,台北《传记文学》第29 卷第6期,1976年12月,第22~24页。

② 〈筹设直属专科以上学校及国立中学区党部经过》, 载 《中央党务公报》 第 1 卷第 5 期, 1939 年 8 月 12 日。

③ 〈关于各校区党部之筹设〉、台北、中国国民党党史馆藏、卷号:特3-26.1; 《周炳琳致朱家骅函》(1939年12月18日)。

委离昆明者甚多,迟至同年 12 月 23 日才举行第一次执行委员会议,会议推选姚从吾为区党部书记。① 在此之前,姚已辞去联大三青团分团部筹备主任职务(由教育系教授陈雪屏接任)。

联大区党部内设组织、总务、宣传等股,由王信忠负责组织,杨西昆负责总务,查良钊负责宣传。区党部下按学院分设数个区分部,如文学院区分部、师范学院区分部、法商学院区分部等。<sup>②</sup> 据姚从吾称,联大党员教授对开会、服务等工作多不热心。日常党务工作主要由姚从吾等数位区党部执委推动。

1944年1月7日,联大区党部改选。新一届执行委员7人: 姚从吾、周炳琳、陈雪屏、郑华炽、雷海宗、查良钊、钱端升。 候补执委5人:杨石先、何鹏毓、孙毓棠、宋泽生、孙树本。蒋 梦麟、梅贻琦仍分别为监委和候补监委。姚从吾继续担任联大区 党部书记,另由何鹏毓负责总务,郑华炽负责组织,雷海宗负责 学术兼宣传。③

姚从吾担任联大区党部书记以后,以做一个国民党"忠实党员"为己任,立志于"授课之外,虚心办党,不赴重庆,不作官吏,期以三年,冀其有成"<sup>④</sup>。姚从吾没有把联大区党部的工作重心放在积极对付中共和统制师生方面。因联大区党部主要以教师为对象,统制和强制只会适得其反。身为教授的姚从吾显然对此有充分的认识。在联大区党部筹备初期,"教授均以名列党籍为讳"<sup>⑤</sup>,已入党者也多不愿公开暴露自己的党员身份。在

① 《直属国立西南联合大学区党部呈报成立经过及工作分配情形》(1942年1月22日),国民党中央组织部档,中国第二历史档案馆藏,卷号:717(4)—1092。

② 《姚从吾致朱家骅函》(1942年1月21日、2月10日、4月6日)。

③ 《直屬西南联大区党部人事组织动态报告》,台北,中国国民党党史馆藏, 卷号:会5.3—225.12。

④ 《姚从吾致朱家骅函》(1943年2月20日)。

⑤ (姚从吾致朱家骅函) (1942年8月10日)。

这种情况下, 姚从吾借助朱家骅所掌控的丰厚学术资源和人脉关 系、首先吸纳—批具有较高学术声望而又热心党务的教授人党、 再通过这批有声望的教授党员,去吸引青年教师。姚从吾经过审 慎的观察和考查,首先向朱家骅推荐了周炳琳、陈雪屏、贺麟、 田培林、郑天挺等5位教授,认为这5位教授品学兼优、忠实、 稳健、人缘佳,建议朱家骅对他们"信之任之",以他们为骨 干,再从清华、南开各选择若干人,形成一比较扩大的核心, "则党务在联大自有欣欣向荣之势"①。5人中,除田培林被朱家 骅于1941年冬调赴重庆,任国民党中央组织部训练处处长外, 其他 4 人与姚从吾、查良钊、钱端升等人一起,成为西南联大开 展国民党党务的中坚力量。

姚从吾在联大的办党方针是:"以学术领导党务","寓宣扬 主义于研究","党与学术配合,团与教育配合"<sup>②</sup>,藉学术确立 区党部在联大教师中的信用和地位。而举办学术讲座,是联大区 党部开展"学术党务"之首途。数年间,联大区党部共计举办 了一百多场次学术讲演③。报告人以党籍教授为主,有时也邀请 党外教授加入。讲座本身都是学术性的,没有明显"党化"意 味。姚从吾坦承其举办学术讲座的目的,对学生重在安定人心, 对教授重在"联络感情" ⑤ 前者重精神,后者重物质。两者均 收到了一定的成效。讲座的学术性,受到多数学生的欢迎,而对 演讲者而言,"联络感情"的关键,实际上并不在"学术",而 在演讲报酬。1941年开始,昆明物价骤涨。二三百元讲演费, 对讲演者不无小补。聚餐竟也成了笼络和凝聚人心的一个重要手 段。姚从吾承认:"在联大数日不得一饱,忧困交迫情形中,有

① 《姚从吾致朱家骅函》(1941年6月21日),中国第二历史档案馆藏,卷号: 717 (4) -1092

② 《姚从吾致朱家骅函》(1942年2月10日)。

③ 《姚从吾致朱家骅函》(1944年4月25日)。

④ 《姚从吾致朱家骅函》(1942年2月10日)。

#### 此调剂影响实大。"①

创办刊物,是联大区党部开展"学术党务"的另一手段。 为了吸引联大青年助教入党,姚从吾最初设想创办一学术期刊。 刊物拟名为《人文季刊》或《社会科学季刊》,由助教党员何炳 棣、何鹏毓出面组织,但这一计划似未能落实。办得较有声色的 是《当代评论》杂志。该刊于1941年7月创刊、1944年3月终 刊。姚从吾声称该刊是云贵诸省唯一的政论周刊②。"联大区党 部年来人数之增加,工作之开展,得力于《当代评论》之号召 者实多。"③"党在联大一年来,似有若干信用,而一部分少壮教 授之参加,《当代评论》之出版,实为主因。"④ 笔者重新检视该 刊, 感觉其党化色彩甚淡。此点也许正是该刊之成功处。

推荐党员教授到重庆做官、到中央训练团受训和选拔应届毕 业生到国民党中央组织部工作,是联大区党部笼络党员人心的又 一要着。一些年轻教师为出国做准备,未雨绸缪想争取到中央训 练团受训。而联大区党部向国民党中央多争取几个受训指标,既 "可以表现党在联大有力量、有计划、有办法";又"可以鼓励 联大教授中之少壮派"⑤。至于冼拔优秀青年学生到中央组织部 任职,"可以引起大学优秀青年对党之欣慕,为效极大"<sup>⑥</sup>。

姚从吾"以学术领导党务"的办党方针,在西南联大确实 收到了相当的效果。他在担任区党部书记一年后自我总结说:一 年前联大教授多以名列党籍为讳, 今则自承为党员者日多, 联大 党务已引起各方之注意⑦。1944 年姚从吾第二次连任区党部书记

① (姚从吾致朱家骅函)(1943年5月18日)。

② 《姚从吾致朱家骅函》(1943年2月20日)。

③ 《姚从吾致朱家骅函》(1944年2月12日)。

④ 《姚从吾致朱家骅函》(1942年6月3日)。

⑤ 《姚从吾致朱家骅函》(1942年6月3日)。

⑥ 《姚从吾致朱家骅函》(1942 年 9 月 21 日)。

⑦ 《姚从吾致朱家骅函》(1942年8月10日)。

时,认为"党与团在联大信用已著","党在联大之基础,已大 致稳定。"①

在西南联大这所具有自由主义历史传承的高等学府、能吸纳 1/2 的教授加入国民党、确非易事。时任国民党中央组织部秘书 的甘家馨后来回忆说:西南联大是战时最坚强的学校,党是很难 进门的, 但是朱家骅凭其个人在教育界的条件, 居然把西南联大 的人也拉进党里面来,在西南联大也能设立党部,在当时是很不 容易的②。

## 五 联大区党部与学潮

中共在西南联大的地下支部成立于 1939 年 3 月<sup>3</sup>, 比联大 国民党区党部和三青团分团部成立略早。三青团分团部成立后, 联大学牛自治会即受其掌控。而联大的中共地下支部十分隐蔽, 初期几无公开活动。在1941年1月皖南事变以前,在国共合作 的大背景下,两党在联大的基层组织大体相安无事。皖南事变以 后,中共将大部分党员学生撤离联大,疏散到云南边境各县.留 下的少数几个未暴露身份的学生党员也基本停止了活动。故在抗 战前期,国共两党在联大校园内实际没有过正面交锋。

1943 年春、中共地下党支部在西南联大重新建立。而自本 年起,"联大青年团因复兴社旧人逐渐离校,政治性渐淡"④。到 1944年,学生自治会脱离三青团的掌控,转入左翼学生之手。 三青团势力减弱后,联大校园的民主风气顿形活跃。一时间墙报 如雨后春笋。联大区党部试图加以控制、引导和利用,如组织恳

① (姚从吾致朱家骅函)(1944年2月12日)。

② 甘家馨:《给国民党带来新观念新作风的朱先生》、台北《传记文学》第29 卷第6期,1976年12月,第22~24页。

③ 西南联合大学北京校友会编《国立西南联合大学校史》,第438页。

④ 《姚从吾致朱家骅函》(1943年12月17日)。

谈会, 酌予物质上经济上之协助等, 但没有采取过激手段打压进步学生的活动。校园氛围尚属宽松。

1944 年春,李公朴等人组织云南学术界宪政问题研究会。在姚从吾看来,李公朴等人"以研究宪政为掩护,以批评政府,实现私图为主旨"。联大区党部为了抑制其活动,乃先发制人,由钱端升、周炳琳两名党员教授以联大法学院宪政讲演会名义,邀请6名党员教授、4名非党员教授举办《宪政问题十讲》,与之对抗。① 联大区党部对左翼激进教授的态度,还算比较克制,未采取过激手段对付。联大教授们的政治倾向虽然日趋分化,但不同政治倾向的教授在联大校园内尚属互相尊重,和平共处。

同年4月下旬,日本发动豫湘桂会战。国民党军队节节败退。联大学生受此刺激,纷纷以纪念"五四"为契机,发泄对政府当局的不满。5月4日前后,联大校园空前热闹,"民主墙"上,墙报琳琅满目。5月4日晚,《文艺》墙报社举行以"五四运动与新文艺"为主题的文艺晚会,邀请了罗常培、闻一多、杨振声、朱自清、李广田、沈从文、冯至、卞之琳等人讲演。由于到会人数太多,会议场地容纳不下,乃改于5月8日晚举行,由国文学会举办,在原请演讲人之外,增加了孙毓棠、闻家驷两位教授。重开的文艺晚会盛况空前,参加者达3000多人。晚会由罗常培、闻一多共同主持。1996年出版的《国立西南联合大学校史》将这场文艺晚会与5月3日历史学会举办的纪念"五四"晚会(有周炳琳、雷海宗、张奚若、闻一多、吴晗等教授讲演),称作战时联大校园新的爱国民主热潮兴起的标志②。而姚从吾在晚会之后写给朱家骅的报告则称,这场文艺晚会完全是联大区党部有意策划的一次成功化解学生风潮的行动。姚在报告

① 《姚从吾致朱家骅函》(1944年5月14日)。

② 西南联合大学北京校友会编 (国立西南联合大学校史), 第 451 ~ 452 页。

中写道:校内左倾分子"初欲藉救济费太少,激动风潮,志未 得逞。嗣又欲因人心浮动,假纪念五四,扩大活动。幸五四天 雨,团部、党部又分别防范,虽墙报五光十色,而集会实未举 行。延至5月8日,由罗莘田(即罗常培——引注)同志用中 国文学系名义,联合八教授,召开一五四新文艺晚会,专以讲述 文艺为限。目标转移,人心始复归镇定。八教授中,除闻一多、 沈从文、卞之琳三先生外,主席及召集人罗莘田、杨振声、孙毓 棠、李广田等均为党员。五四文艺晚会自七时起,至十二时止, 参加者逾两千人,实属空前。希望经此一次发泄之后,人心能由 此安定下去也。"①

1944年5月,国民党召开五届十二中全会。会上,蒋介石 让陈果夫取代朱家骅任中央组织部长,旋即又由陈立夫接任。朱 家骅则接替陈立夫任教育部长。国民党党务组织大权再次回归 CC 系之手。在朱家骅任中央组织部长期间,自树一帜,难免侵 蚀 CC 系的地盘。陈立夫重掌组织大权后,势必趁机报复。② 西 南联大区党部是朱家骅一手扶植起来的基层党部。因联大在全国 大学中之独占鳌头的地位, 以及姚从吾与朱家骅之深厚私人交 谊、使得西南联大区党部得到了国民党中央组织部的特殊关照。 中央拨给联大区党部的经费,远高于其他大学区党部。朱家骅的 离任,势必影响联大区党部的活动。姚从吾在联大办团、办党, 在很大程度上是为朱家骅抬轿子。朱既去职,姚从吾的办党热情 也随之锐减。没有中央党部在经费上的特殊津贴,联大区党部的 工作也难以为继。加之三青团在联大的势力此前因复兴社旧人离 校而受到削弱。形势朝着有利于中共和左翼学生运动的方向发 展。

① 《姚从吾致朱家骅函》(1944年5月14日)。

② 参见拙著 《党员、党权与党争: 1924~1949 年中国国民党的组织形态》, 上 海书店出版社, 2003, 第 323 页。

学校当局的态度也在发生微妙的变化。1944 年 4 月 30 日, 清华大学举行33周年校庆。联大常委蒋梦麟在致词时一再声称 "西南联大是中国的民主堡垒"。当时在场的朱自清对蒋梦麟敢 说这样的话而深感吃惊。① 在此前后,联大另一常委梅贻琦也私 下表示,他对共产主义无大认识,颇表怀疑,但对于校局则以为 应追随蔡元培相容并包之态度,以恪尽学术自由之使命。"昔日 之所谓新旧、今日之所谓左右、其在学校应均予以自由探讨之机 会。"② 1944 年秋,联大学生自治会的领导权由三青团转入中共 和左翼学生之手3。

1945年5月,国民党召开第六次全国代表大会。为了争夺 大会代表席位, CC 系与朱家骅系在西南联大展开了一场明争暗 斗。在此之前的1942年,河南大学改为国立,朱家骅曾推荐姚 从吾任河大校长、被教育部长陈立夫婉拒。姚对 CC 系难免心存 芥蒂。陈立夫转任中央组织部长后,试图将 CC 系势力打人西南 联大。国民党六大召开前夕,CC 系笼络联大政治系教授崔书琴, 然后以崔书琴为桩脚,发展 CC 系在西南联大的组织基础。在 CC 系的经费支持下, 崔书琴在联大法学院举办讲演会, 每次付 给讲演者优厚酬金,以此笼络党员教授。姚从吾对此十分警觉。 他告诉朱家骅: CC 系想打入联大,不惜运用种种力量,其目的 "自然是想另在联大立一'龙头'"。为了抵制 CC 系势力的侵 人,姚从吾建议朱家骅:由朱家骅以教育部长的名义每学期津贴 联大文史讲演会或国际学术研究会七八万元,仍在文、法学院举 办讲演会,以资对抗。鉴于 CC 系每次每人送讲演费 4000 元, 姚从吾建议将讲演费提高到 5000 元至 6000 元,每次聚餐 15000

① 朱乔森编《朱自清全集》第10卷,江苏教育出版社,1997,第289页。

② 黄延复、王小宁整理 (梅贻琦日记 (1941~1946)), 清华大学出版社, 2001, 第184页。

③ 清华大学校史编写组编 (清华大学校史稿), 第 405 页。

元。同时编印党员教授讲演集,以此吸引和笼络联大师生。由于 朱家骅与学界名流多相往还,姚从吾还建议朱家骅呈请蒋介石, 直接圈选一批"名流党员教授"为中委。因 CC 系与知识界的关 系比较疏远,派内的"名流党员教授"不如朱家骅系多。请蒋 圈选名流党员为中委,自然对朱家骅系最有利。① CC 系与朱家 骅系的争斗,导致联大国民党籍教授群体分裂,进而影响国民党 在联大的组织力量和声誉。此一情形在战后教育界一直延存②, 甚至影响一部分英美派知识分子与国民党的背离。

出人意料的是、国民党第六次全国代表大会通过决议、撤销 军队党部和学校党部。六大决议后不久,全国各学校党部相继关 闭。③ 西南联大区党部亦不例外。

抗战胜利后, 国共内战继起。当国民党关闭学校党部后, 中 共在大学校园的活动日趋活跃。两党在大学校园的局势迅速发生 逆转。过去"以组织对组织"的"文斗",迅速升级为"以行动 对行动"的"武斗",以至出现"前方打仗,后方打人"的奇特 政治景象。因大学区党部不复存在, 国民党只能直接藉军警力量 震慑学潮。

#### 六 结语

在西南联大,区党部与学校行政当局之间究竟处于一种什么 样的关系?

① 《姚从吾致朱家骅函》(1945年3月22日)。

② 1948年,有文谈论中央大学教授的派系,内中所提"陈派"即 CC 系,"少 壮派"即朱家骅系。见南京通讯《中央大学的教授们》、载《新路》第1卷 第6期, 第17页, 1948年6月。

③ 《第六届中央执行委员会第二次全体会议中央各部会工作报告》,李云汉主 编《中国国民党党务发展史料:组织工作》(下),台北、中国国民党党史 会, 1993, 第569页。

当大学党部刚刚筹设时,教育界即有人担心:"有了学校党 务,也许会影响学校行政。" 国民党中央组织部于 1941 年 3 月 出台规定:大学区党部书记有权列席校务会议。这是国民党中 央对大学党部与学校当局关系之唯一法规。区党部书记仅具 "列席"校务会议资格。这意味着国民党中央无意让大学区党部 干涉学校行政。事实上,国民党中央从来没有"以党治校"之 说。在西南联大,常务委员会是最高行政领导机构,下设校务 会议和教授会。校务会议的成员由常务委员、教务长、总务长、 训导长、各学院院长以及教授、副教授互选之代表组成。初期 每学期举行一次,后改为每学年举行一次,其职权为学校预、 决算的审议, 学系的设立和废止, 学校各项规章制度的颁行, 讨论改进校务以及常委会交议的事项等。① 1941 年 12 月,联大 区党部选举时, 周炳琳与姚从吾的票数相同, 但周坚辞不就, 姚 只好连任书记。周之坚辞,在很大程度上是因为区党部书记一 职,实在无足轻重也。姚从吾当选为联大区党部书记后,按理可 以"列席"校务会议,但他让周炳琳、冯友兰代为列席<sup>②</sup>,显然 对"列席"兴趣不大。周当时是教务长,冯是文学院院长,两 人均是校务会议正式成员,故代为"列席"者,不过名义和形 式罢了。

联大由北大、清华和南开三校合成。三校校长组成联大常委。三人均是国民党党员,但张伯苓长期在重庆任国民参政会副议长,蒋梦麟与梅贻琦分别兼任联大区党部监察委员和候补监察委员。校长兼任校党部监察委员,在其他大学也多如此,似是国民党中央的统一部署。按照规定,区党部监察委员的权责是执行党纪,稽核区党部经费的收支,审查区党部的工作。实际上,让校长兼任监察委员,更大的可能是为了便于学校党部与学校行政

① 西南联合大学北京校友会编《国立西南联合大学校史》, 第36~37页。

② 《姚从吾致朱家骅函》(1942年1月21日、2月10日)。

当局之间的沟通和协调。只有个别大学,校长同时兼校党部执行 委员。①

从西南联大的情况看,区党部与学校行政当局之间甚少往来 和联系。区党部基本上不参与和干涉学校行政;反之亦然。就组 织系统而言,大学区党部直属于国民党中央,只对中央组织部负 责,接受中央组织部的指令,定期向中央组织部汇报工作。区党 部的经费也由国民党中央组织部划拨。学校对区党部没有补助。 区党部与学校当局之间亦未发生过磨擦和冲突。只是当党员人数 发展到相当规模时、姚从吾担心"召致学校方面与其它方面之 嫉忌",而有自我收缩之意,转而"取保守与稳健态度"②。外间 评论联大区党部与学校当局之间关系冷淡、但也互不干涉、相安 无事。

应该说,战时大学党部中,西南联大区党部办得最具声色。 此一结论与西南联大"民主堡垒"的称号似乎难相枘凿。其实 两者并不矛盾。首先,联大区党部之"最具声色",乃相对其他 大学党部而言。其次,所谓"民主堡垒"实乃联大后期之称号 (大体是1944年以后的事,今人大多统称西南联大为"民主堡 垒"显然不确),而那时联大区党部即将停闭。

晚年冯友兰对国民党在西南联大的活动有一评价。他说,战 时"国民党对于高等院校的直接控制空前地加强了"。在联大公 开设立国民党区党部、三青团分团部, 出席联大常委会的人都是 国民党党员,而且还要受区党部的"协助",在学校还设有训导 处,由训导长负责对学生进行"训导"。"这种公开地以党治校、 在中国教育史上还是第一次。"但冯友兰又说:"从表面上看来,

① 《筹备成立中央直属学校党部》, 载《中央党务公报》 第 2 卷第 37 期, 1940 年9月;《各学校党部执监察委员名单》(1945年夏),朱家骅档案,学校党 务卷,卷号:94-(15)。

② 《姚从吾致朱家骅函》(1944年2月12日)。

联大成为国民党完全统治的学校了,其实并不尽然。据我所知, 联大还是照三校原有的传统办事,联大没有因政治的原因聘请或 解聘教授;没有因政治的原因录取或开除学生;没有因政治的原 因干涉学术工作。所以在当时虽然有这些表面的措施,但社会上 仍然认为联大是一个'民主堡垒'。"<sup>①</sup>

事实上,当时人誉西南联大为"民主堡垒",不完全指其在 "民主"方面如何具有声色,在很大程度上乃称许其"宽容"精神。1946年当联大宣布停闭的时候,《观察》杂志专门发表文章,就其"宽容精神"作过如下一番评议:

联大容忍精神最好的表现,就是它包容了各党各派的教授与学生……教授方面,在属于左派政党的教授中,有闻一多和曾昭抡等先生;在民主社会党中,有潘光旦和费孝通等先生;没有党派而批评政府的有张奚若和陈序经等先生;比较中立而对政治常有意见的有陈岱孙和王赖愚等先生;在经济问题方面批评政府的有伍启元、杨西孟、戴世光等先生;属于国民党反对派的有钱端升等先生;属于国民党批评派的有周城、杨振声等先生;国民党批评派的有周城、杨振声等先生;国民党批评派的京等先生;三青团的有姚从吾和陈雪屏等先生。在联大这许多教授中,有一件可喜的事,就是联大是没有顽固派的分子。不过,如果有极左右的人,联大也必能包容而不加排斥的。这才是一个真正的"民主堡垒",真正的"自由堡垒"。②

应该说, 抗战时期的大学校园, 既是国共较量的重要舞台,

① 冯友兰:《冯友兰自传》, 江苏文艺出版社, 2000, 第 321~322 页。

② 记者:《西南联大任务完成, 化整为零》, 《观察》第1卷第6期, 1946年 10月5日。

也是国民党内不同派系角逐的场所。学界分合的背后,除了政治 理念的明争,亦有派系因素的潜存。战时知识界与执政当局的关 系,在紧张和对峙的既有认知之外,更有亲近与同情的面向。正 是不同党、派知识精英在西南联大的共存和共处,才建构起这座 极具包容性的"民主堡垒"。

(中国社会科学院近代史研究所)